

8





## LA PRIMERA ETAPA EN EL GRUPO CANARIO DE LA TERCERA DIVISIÓN Y LA DESAPARICIÓN DE BAJAMAR (1980-1987)

ADOLFO RODRÍGUEZ FIERRO\*  
JUAN SEBASTIÁN GUERRA RODRÍGUEZ\*\*  
FÉLIX POGGIO FERNÁNDEZ\*\*\*

El periodo comprendido entre 1980 y 1987 viene marcado por dos sucesos determinantes. De una parte, la fundación del Grupo Canario de Tercera División. Por otro lado, la desaparición del Campo de Bajamar; toda una pérdida emocional. No en vano, Bajamar representaba partidos épicos, jugadores inolvidables, una grada —la norte— antecedente de las que hoy en día se denominan «de la afición», una esquina tenisquista contigua a la anterior que «apretaba» y de qué manera; o incluso los «balones a la marea», a veces una buena ayuda, otras, motivo de desesperación. Todo ello muy arraigado en el aficionado blanco. Con todo, y como ha ocurrido en otras ocasiones a lo largo de estos cien años de trayectoria, el Tenisca enfrentó los problemas y cambios sobrevenidos desde el esfuerzo, la imaginación, y la confianza en su afición. La afición no falló, y pese al cambio de categoría y rivales, siguió asistiendo masivamente a Bajamar. Igualmente, comenzó a fraguarse con solidez la búsqueda de una alternativa destinada a la construcción de un nuevo estadio, esta vez en propiedad.

Lo cierto es que cuando nos adentramos en este periodo, se observan una serie de patrones comunes configurados a partir de los siguientes aspectos:

a) Estabilidad institucional. Solo dos presidentes serán los que rijan el club, con sede en la Acera Ancha: Álvaro Hernández Pérez, preside la institución hasta la temporada 1983-1984, siendo relevado por Agustín Francisco de las Casas, quién ejercerá el cargo durante un largo periodo.

b) Decidida apuesta por la mejora a nivel deportivo. Sin duda, consecuencia de la estabilidad institucional. Debe subrayarse la incorporación de entrenadores de alto nivel, no solo palmeros, sino también foráneos, que en su mayoría contaban con el aval de haber sido jugadores de prestigio. Igualmente, la cantera tenisquista se verá reforzada, por

---

\* Licenciado en Geografía e Historia.

\*\* Licenciado en Geografía e Historia.

\*\*\* Licenciado en Derecho. Abogado.

primera vez en su historia, bajo la presidencia de Hernández Pérez, con la contratación de jugadores de un alto nivel deportivo, incluso procedentes de categoría superior.

c) Consolidación de la S. D. Tenisca como equipo referencia del fútbol canario. Se trata de una consecuencia lógica en un periodo de estabilidad institucional y de importantes esfuerzos para elevar el nivel deportivo. El club mantendrá una presencia constante en la nueva categoría, pero ya no como un equipo más, sino como un «abonado» a los puestos de honor de la clasificación.

d) Resurgir del «clásico palmero». La rivalidad S. D. Tenisca-C. D. Mensajero, el derbi por excelencia. Desde los años setenta este choque había quedado aparcado al no haber enfrentamientos entre blancos y rojinegros, el C. D. Mensajero había descendido de categoría y entonces militó en categorías inferiores, la Segunda Regional, Primera Regional y Preferente. Derbi que se vería reforzado dado el atractivo de la nueva competición. Al menos podríamos encontrar tres factores que marcaron el éxito de la misma. Se contaba con una mayoría de clubs que gozaban de una buena salud económica. La asistencia de público fue masiva a lo largo de las temporadas. Y, por último, el aliciente y expectación que supuso para el aficionado el cambio de ligas regulares provinciales a un Grupo Canario de Tercera División Nacional que unificaba los clubs de Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas en una misma competición.

d) La desaparición del Campo de Bajamar. Comienzan a visualizarse proyectos referidos a la construcción de la carretera para el acceso sur a Santa Cruz de La Palma. La S. D. Tenisca inicia una infructuosa lucha que finalmente concluye en la búsqueda de un nuevo terreno de juego.

#### TEMPORADA 1980/1981

Ya en 1980 la nueva organización territorial nacional en comunidades autónomas es toda una realidad. Es por ello que la Real Federación Española de Fútbol procede a una reestructuración de la Tercera División Nacional, pasando de ocho grupos a trece. Surge así el Grupo Canario (Grupo XII), integrado exclusivamente por equipos insulares. Si bien la decisión de esta modificación benefició a equipos isleños que ascendieron directamente a la nueva categoría nacional, en el caso de la S. D. Tenisca supuso un evidente perjuicio. Su afición en particular, y la de la isla en general, verían como el atractivo de competir con clubs peninsulares desde el ascenso brillantemente alcanzado por el «club de la Acera Ancha» en la temporada 1977-1978, se iba a perder. El Grupo Canario de Tercera División quedó integrado por veinte equipos. De la isla de Tenerife: C. D. San Andrés, Toscal C. F., U. D. Realejos, C. D. Marino, U. D. Orotava, C. D. Puerto Cruz, R. U. Tenerife, U. D. Güímar, C. D. Estrella, y C. D. Tenerife Aficionado. Serían ocho los pertenecientes a Gran Canaria: C. D. Unión Moral, U. D. Telde, U. Chile C. F., Racing C. F., Sporting San José, S. D. Santa Brígida, Artesano C. F. y U. D. San Antonio. La «isla de los volcanes» aportaba un solo club, U. D. Lanzarote. Siendo la S. D. Tenisca el representante palmero en la recién estrenada categoría.

Con todo, el haber competido en la anterior temporada 1979-1980 en la península, convierte al Tenisca en un candidato al ascenso. Y esta posibilidad de alcanzar la Segunda

División B, sin duda, favorecía la expectación y el atractivo de la nueva competición. En esa línea, se da continuidad en el cargo de entrenador a Manuel Badás, y se procede al fichaje de cuatro nuevos jugadores: Santi, Berto (C. D. Mensajero), Rodolfo (Marino) y Echeverría (Lujua, de la Preferente vizcaína). La presentación oficial de la plantilla, con gran expectación, se convocó el 30 de julio en Bajamar, «en cuyas gradas había numerosos aficionados»<sup>1</sup>. Finalmente y antes del comienzo de la liga regular, conquista por parte del Tenisca del XVI Torneo Virgen del Pino, un clásico de la pretemporada palmera. Dejaba mejor resultado que juego, se vencía por penaltis en la final a un equipo que en aquel entonces competía en categoría inferior, Preferente, el Atlético Paso.

El Tenisca debuta en Bajamar enfrentándose al U. D. Lanzarote con resultado de empate a cero. El interés demostrado por el aficionado, que cubrió el graderío en tres cuartos de entrada, no obtuvo contraprestación en el juego desplegado. *Diario de avisos* (7 de septiembre de 1980), reseña que este último «no pasó del simple aprobado», realizando el equipo blanco «una primera parte deficiente en la cohesión y coordinación del juego» y «una segunda parte aceptable». En la misma crónica se detalla la primera alienación de la Sociedad Deportiva Tenisca, integrada por: López, Toñín, Santiago, Servando, Aroldo, Hormiga, Felín, Carlos Matos, Leo, Jorge y José Adelto. En la segunda parte Blas Ramón por Carlos Matos<sup>2</sup>.

Se iniciaba un primer tramo de temporada que iba a discurrir acumulando malos resultados durante un largo número de jornadas. Tanto es así que, en las diez primeras de la competición, solo se obtiene la victoria ante Racing C. F. (4-1 en Bajamar) y C. D. Tenerife Aficionado (5-1, también en La Palma). Por otro lado, dos empates, ambos como local frente a Lanzarote y Sporting San José, e igual resultado (0-0). Y seis derrotas, Estrella (1-0), Toscal (2-0), San Andrés (1-0), Orotava (2-1), todas ellas en Tenerife; en Gran Canaria, la cosechada frente al San Antonio (2-1); y la sufrida en Bajamar contra el Artesano (1-2). Por ese entonces, el Tenisca ocupa los últimos puestos de la tabla clasificatoria. Además de estar muy alejado de las expectativas iniciales, la mala situación deportiva se convirtió en un asunto de máxima prioridad para un club de la tradición y solera lograda en tantos años. No es de extrañar, por tanto, la inmediata reacción de la directiva blanca: conseguir un nuevo entrenador de prestigio acreditado y con las máximas garantías. La directiva tenisquista apuntó muy alto: Olimpio Romero, uno de los técnicos canarios de mayor prestigio. Tanto es así que, entre otros clubs, en su currículum deportivo se encontraba el C. D. Tenerife. En esa temporada se daba la circunstancia de que la relación entre el club chicharrero y Romero era problemática, y el Tenisca, en una jugada maestra, iba a conseguir lo que en condiciones normales no estaría a su alcance por la elevada ficha y el nivel deportivo de un técnico como Olimpio Romero, su fichaje como nuevo entrenador.

Se reacciona con rapidez y determinación. Los vicepresidentes tenisquistas, Agustín Francisco de las Casas y Pedro Acosta Lorenzo, se trasladaron a Tenerife e hicieron posible la venida a La Palma de Romero. Al día siguiente, 13 de noviembre, regresan a la

---

<sup>1</sup> [Redacción]. «Santi, Berto, Rodolfo y Echeverría, novedades en el Tenisca». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 31 de julio de 1980), p. 19.

<sup>2</sup> [Redacción]. «Justo reparto de puntos entre Tenisca y Lanzarote». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 7 de septiembre de 1980), p. 19.

isla en compañía del ansiado entrenador. Juan Francisco Pérez consignó las impresiones del celebrado preparador a su llegada a la isla<sup>3</sup>:

Olimpio Romero se encuentra en La Palma para atender el SOS del Tenisca que necesita para salvar al equipo de los últimos puestos de la tabla clasificación [...].

Abordamos a Olimpio Romero en el aeropuerto y le preguntamos si ya se había comprometido con el Tenisca, y nos dijo:

—No, todavía no.

—¿Cuál es el objeto de su visita, entonces?

—Vengo a ver la plantilla y observar que posibilidades tiene para hacer un papel decoroso en la competición. Estoy comprometido con el Tenerife, de donde cobro, y en esta temporada no puedo comprometerme mediante contrato con nadie; pero yo puedo trabajar para no perder el hilo ni el contacto con el mundo del fútbol y con mi medio de vivir en mi profesión, sin cobrar, o sea, actuar como amateur, aunque esto no quiere decir que yo no pueda percibir alguna remuneración o compensación por mi trabajo en el Tenisca.

—¿Esto se puede interpretar que se va a quedar en el Tenisca?

—Sí, como también puede ser que me quede en el Puerto Cruz.

—¿Confía en la plantilla de que dispone el Tenisca?

—Es una plantilla que tiene que estar en los primeros puestos de la clasificación.

Y concluye Juan Francisco Pérez en su texto:

Ayer presencié un entrenamiento del Tenisca y no se definió en ningún aspecto y manifestó que mañana presenciará el nuevo entrenamiento y que el domingo, pues tiene billete de regreso para el sábado, observará la actuación tenisquista frente al Realejos, para adoptar una determinación definitiva respecto a su futuro con relación al Tenisca.

*Diario de avisos* (15 de noviembre de 1980) confirma el esperado sí del técnico tenerfeño<sup>4</sup>:

Olimpio Romero será el entrenador del Tenisca. Anoche, después de presenciar el segundo entrenamiento del equipo en compañía de los vicepresidentes del Tenisca [...] nos dijo:

<sup>3</sup> PÉREZ, Juan Francisco. «Ayer viajó a Santa Cruz de La Palma, Olimpio Romero: “Vengo a observar las posibilidades de la plantilla tenisquista”». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 14 de noviembre de 1980), p. 19.

<sup>4</sup> [Redacción]. «Olimpio Romero, nuevo entrenador del Tenisca». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 15 de noviembre de 1980), p. 21.

—Me quedaré en el Tenisca, pues me ofrece un contrato muy sustancioso para la próxima temporada 81-82.

—Pero, ¿qué va a percibir en el resto de esta temporada?

—Absolutamente nada. Me ha agradado la plantilla, veo posibilidades con ella, me gusta la isla y el ambiente, y como cobro del Tenerife, actuaré como puro aficionado, para seguir el hilo y no perder contacto con el fútbol. Lo hago porque el Tenisca me ha ofrecido un buen contrato para la próxima temporada.

Sin duda, la consecución de esta apuesta en la nueva dirección técnica, supuso un punto de inflexión en la temporada. El rumbo se fue enderezando a lo largo del resto de las jornadas de tal forma que, pese al lastre que supuso la deficiente trayectoria de los primeros diez encuentros, el equipo inició una trayectoria más regular y ascendente, que le permitiría pasar de una angustiosa clasificación en los puestos bajos de la tabla a una más que digna séptima posición a la conclusión de la temporada 1980-1981.

De esta remontada es testigo la prensa de la época. Seguidamente hacemos referencia a varios de los encuentros más significativos.

«Los palmeros, en línea ascendente», es el encabezado de la crónica de *Diario de avisos* (24 de diciembre de 1980) con motivo del encuentro disputado en Bajamar frente al Unión Moral, y en el que se destaca la mejoría de los blancos<sup>5</sup>:

Nuevo triunfo del Tenisca en «Bajamar», ahora frente al Unión Moral [...].

En general, merecido triunfo del Tenisca, por ejercer mayor dominio territorial, crear más situaciones de peligro ante la portería del visitante y acertar en sus dos dianas.

A destacar, y como certificación de la notable mejoría del cuadro blanco, el triunfo que también se obtiene ante uno de los mejores conjuntos del Grupo Canario, el U. D. Telde, líder a esa altura de la competición, si bien terminaría la liga regular como segundo clasificado y por detrás del otro grande, U. D. Realejos. La expectación era máxima ante la visita de tan cualificado rival y el buen rumbo mantenido por la S. D. Tenisca. De hecho, hubo lleno completo en el graderío de Bajamar. *Diario de avisos* (6 de enero de 1981) titula la información del partido de aquel día en los siguientes términos: «Tenisca venció por méritos propios al líder, Telde (3-1)». De la misma extraemos<sup>6</sup>:

Pronto se destaca el Tenisca con un empuje que parece querer sentenciar por la vía rápida el partido, y así, a los dos minutos es Ramos objeto de una grave falta dentro del área que Gilberto Casañas sanciona, indebidamente, con indirecto, que Blas Ramón, con fuerte tiro, tras haber recibido de José Adelto. Permite que Gustavo se luzca brillantemente, y a renglón seguido, José Adelto pone a prueba al meta teldense. Son unos primeros minutos emocionantes para la afición local que

<sup>5</sup> [Redacción]. «Merecido triunfo de Tenisca sobre Unión Moral (2-0)». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 24 de diciembre de 1980), p. 27.

<sup>6</sup> [Redacción]. «Tenisca venció por méritos propios al líder, Telde (3-1)». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 6 de enero de 1981), p. 22.



Alineación de la S. D. Tenisca en Bajamar, década de 1980 [SDT]



Formación de la S. D. Tenisca en el Campo de Bajamar durante la década de 1980 [SDT]

agradan por la enorme movilidad de hombres y la simultaneidad consiguiente en el movimiento de las líneas en los apoyos respectivos, tanto en el aspecto ofensivo como en el defensivo.

[...] Buen partido, disputado por dos equipos que buscaron tesoneramente, con fases de brillantez, el triunfo. Mucho entusiasmo y buena preparación física en sus protagonistas. Algunas incidencias propias de un partido que disputa un líder, que quiere continuar, a toda costa, en la cabeza, por lo que se ganó tres tarjetas rojas, y otro equipo que no quiere perder en sus lares, que ambicionó vencer al rival y que hizo méritos superiores al contrincante, por lo que se hizo acreedor, muy justamente, a la victoria.

También el Tenisca fue capaz de mejorar su juego como visitante. *Diario de avisos* (13 de enero de 1981) destaca en su crónica<sup>7</sup> referida al empate obtenido por los blancos en su partido frente al Marino en Tenerife, el buen hacer del equipo palmero y el valor del punto obtenido en un campo lleno por la afición local. Encabeza el texto señalando «en un gran partido», para luego titular «justo reparto de puntos entre Marino y Tenisca (4-4)». Destacamos algunos comentarios de la mencionada reseña:

Marino y Tenisca ofrecieron un gran partido de fútbol, en el que salieron a relucir algunas durezas, pero debidas más que nada al ardor que todos los jugadores pusieron en la lucha, y no a intencionadas violencias.

El dominio fue prácticamente alterno durante los noventa minutos.

[...] El Tenisca hizo un buen encuentro y el positivo que conquistó lo hizo con todo merecimiento.

Por otro lado, y fuera ya del ámbito puramente deportivo, debe destacarse la responsabilidad y el buen hacer de la directiva. Una labor y un esfuerzo acorde a un club de tanta personalidad. Prueba de ello es la gestión de la crisis deportiva y la contundencia en la respuesta a la misma que, si bien, por un lado, se cambió la dirección deportiva tal y como se ha ido comentando, por otro y no menos importante es la decisión responsable y consecuente de Álvaro Hernández Pérez de presentar su renuncia provisional como presidente. Gesto éste que dignifica a la persona y al club. Serían los socios, de forma unánime, los que le ratificarían en el cargo de máximo mandatario transcurrido un mes después.

Aunque en esta temporada hubo que lamentar el triste descenso del Juvenil Nacional a categoría Preferente —primera vez en su historia— en general se puede calificar como positiva. Finalmente, la campaña pudo encauzarse y el Tenisca concluyó entre los primeros clubs de la Tercera División Nacional del Grupo Canario, se mantuvo la estabilidad institucional y se abría la ilusión para afrontar la siguiente temporada 1981-1982, nuevamente, con las máximas expectativas.

---

<sup>7</sup> [Redacción]. «Justo reparto de puntos entre Marino y Tenisca (4-4)». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 13 de enero de 1981), p. 22.

## TEMPORADA 1981/1982

Sin duda, uno de los «cursos» importantes en la historia de la S. D. Tenisca. Confluyen una serie de circunstancias que explican su interés y trascendencia. Desde un primer momento el club apuntó a lo más alto. El objetivo era alcanzar el ascenso a la Segunda División B Nacional. Fue por ello que realiza el mayor esfuerzo económico hasta entonces, buscando una mejora importante de la plantilla mediante la contratación de jugadores de superior categoría y de contrastada calidad deportiva. Al tiempo, mantenía la confianza en Olimpio Romero para la dirección técnica, un entrenador con experiencia en categoría superior, y que a la par también iba a suponer otro incremento presupuestario más, a partir de lo previamente acordado desde la temporada anterior. Si además añadimos que, después de cinco temporadas en categorías inferiores, el C. D. Mensajero había conseguido el ascenso a la Tercera División Nacional, recuperándose así el derbi palmero por excelencia, «Tenisca Mensajero», y generándose una desbordante expectación, es fácil concluir que la temporada 1981-1982 fue una de las más destacadas de la centenaria sociedad deportiva.

Ante un objetivo tan ambicioso se hacía indispensable comenzar a trabajar, tanto con gran dedicación y esfuerzo, como antelación. Es así como, desde meses antes del inicio de la competición, ya se empieza a armar un equipo altamente competitivo. El 16 de julio se lleva a cabo la presentación oficial en el campo de Bajamar. A las renovaciones de los jugadores más importantes del curso anterior, Sanfiel, Ferocha, Servando, Aroldo, Matos, León, Blas Ramón, Juan Luis, Hormiga, Felín, Molina, Ramos, Leo y Santana, se incorporan, por un lado, dos jugadores del equipo juvenil, José Francisco y Servando Martín, y por otro, las nuevas altas de Pedro José (Atlético Paso) y las procedentes de un equipo de superior categoría como el C. D. Tenerife, José Ramón, Juan Carlos, y Salvador, este último, el fichaje estrella.

La incorporación del jugador gomero, fue tan sorprendente como polémica. De ello proporciona testimonio la prensa del momento. De *Diario de avisos* extraemos<sup>8</sup>:

El pasado día treinta de junio, Salvador dejó de pertenecer al club blanquiazul. [...] Se trasladó a la isla de La Palma. Allí continuó las conversaciones con el presidente y dirigentes de ese club palmero de Tercera División y optó por firmar la correspondiente licencia que le liga a ese equipo. Firmó como amateur. Así se evita que el Tenisca tenga que abonar al Tenerife la indemnización de promoción y formación establecida en la circular número diez de la FEF. [...] Salvador, titular indiscutible en el Tenerife la temporada pasada, ha fichado por el Tenisca.

De las razones que explican el por qué un centrocampista de aquella categoría acepta formar parte de la S. D. Tenisca, Carlos Luis Chevilly, jefe de deportes de *Diario de avisos*, señala la seriedad y confianza que encontró el futbolista en sus conversaciones con el club blanco<sup>9</sup>:

<sup>8</sup> [Redacción]. «Cuando Tenisca se presentaba, Chiqui firmaba con el Mensajero». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 16 de julio de 1981), p. 19.

<sup>9</sup> LUIS CHEVILLY, Carlos. «Salvador: con otra directiva, quizás hubiese seguido». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 7 de julio de 1981), p. 21; LUIS CHEVILLY, Carlos. «Las razones de Salvador». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 7 de julio de 1981), p. 21.

Prefiere el Tenisca. Estima que la directiva del club palmero cumplirá con lo prometido, con puntualidad, con seriedad. Por supuesto, se va a encontrar, en cierto modo, con el hándicap de participar en encuentros de una categoría inferior a Segunda B, pero considera que va a jugar más a gusto que en el Tenerife de ahora, de José López Gómez.

[...] Está cansado de soportar a José López Gómez y sus compañeros de junta durante más de cuatro años. Está aburrido de aguantar los caprichos de esos directivos, que han abonado «cantidades de risa», mal y tarde.

[...] Para el Tenerife su baja es sensible [...], ha sido titular indiscutible en las dos últimas temporadas, tanto con Olimpio Romero como con el gallego José Ramón Lamelo [...].

El Tenisca adquiere, no cabe duda, un pilar importante para su juego, para su centro del campo.

Todavía el club blanco haría un esfuerzo más, completando la plantilla con un último refuerzo de lujo procedente del Getafe de la Segunda División Nacional, Carmelín. *Diario de avisos* se hace eco de la noticia<sup>10</sup>:

El jugador Carmelín, cuyos servicios se disputaban varios equipos nacionales y regionales, ha suscrito contrato por el Tenisca [...].

Carmelín jugaba últimamente en el Getafe y con éste y otros refuerzos el Tenisca pretende lograr un equipo que sea capaz de ganar el campeonato de Tercera División canaria.

El fichaje [...] está siendo muy comentado entre los aficionados a este club. A los directivos les ha sido imposible mantener en silencio las negociaciones que han durado algunas semanas.

El alto nivel deportivo de la plantilla, que finalmente se confeccionó, dio lugar a que se desbordase el entusiasmo de la afición tenisquista, incluso que se extendiera al resto de la isla. Es así que *Diario de avisos* (25 de julio de 1981) habla de «clima de euforia en La Palma». En este ambiente de optimismo se enmarca la crónica de Clemente González en el decano de la prensa canaria, rotulada «Tenisca trabaja con el ascenso como meta», y de la que extraemos los siguientes fragmentos<sup>11</sup>:

El equipo palmero va a empezar su tercera temporada en categoría nacional, y la va a comenzar con buen pie, con grandes ilusiones y con una gran organización y dirección de la mano de su presidente, Álvaro Hernández y su vicepresidente, Agustín Francisco. Por supuesto con, con la colaboración de muchos socios y simpatizantes, que quieren hacer de Tenisca un equipo de categoría y solera nacional; por ello, el club en esta próxima temporada, aspira a la Segunda División, ya lo

<sup>10</sup> [Redacción]. «Carmelín suscribió contrato con el Tenisca». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 19 de julio de 1981), p. 1.

<sup>11</sup> GONZÁLEZ, Clemente. «Tenisca trabaja con el ascenso como meta». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 22 de julio de 1981), p. 23.

decía su presidente en el acto de presentación: «el Tenisca es un equipo para estar en los dos primeros puestos de la clasificación». Esta es la meta [...].

La base es muy buena, ahora falta que sobre esta gran base se vaya construyendo el edificio que todos los tenisquistas desean ver, allá por finales de mayo: el primer puesto, o el segundo. Una meta que de seguro no le va a ser fácil, no la van a tener al alcance de la mano, porque ahí, han de estar, Realejos, Orotava, Güímar, Telde, Lanzarote, y otros «gallitos» que irán apareciendo a lo largo de la competición.

Y efectivamente, la expectación se incrementó en el archipiélago ante la nueva temporada del grupo canario de la Tercera División Nacional. *La provincia* (22 de julio 1981) comenta que «los clubs tiran la casa por la ventana». No en vano, además del Tenisca, son varios los conjuntos que se refuerzan realizando importantes desembolsos: el Güímar contrata por una elevada cifra a su entrenador Martín Marrero o la U. D. Lanzarote ficha al entrenador húngaro Jozsef Toth mediante un importante gasto económico. En esta noticia periodística se destaca lo los logros de gestión cosechados por la directiva merengue<sup>12</sup>:

El Tenisca, según se desprende de las últimas adquisiciones, contará con el mejor centro de campo de toda la Tercera División canaria, y tal vez, de buena parte de la Tercera Nacional. Al fichaje de Salvador y Carmelín hay que unir el de [...] Blas Ramón, jugador de 27 años [...] y al que pretendían también en su momento tanto el Tenerife como la U. D. Las Palmas.

En agosto se inician los encuentros amistosos de pretemporada. El primer enfrentamiento tendría lugar en Bajamar, frente al Estrella. En los días previos a este debut «muchos aficionados han acudido a presenciar los entrenamientos del plantel tenisquista», con lo que se esperaba «que los graderíos de Bajamar registren una buen entrada»<sup>13</sup>. Los pronósticos se confirmaron y se «registró una buena entrada», venciendo el Tenisca por cuatro goles a uno. «Los nuevos fichajes del cuadro palmero agradaron, sobre todo, Carmelín y José Ramón, junto con Salvador»<sup>14</sup>. Para el resto de la pretemporada y hasta el último partido disputado de la misma, con victoria sobre el San Andrés en la final del «XVII Trofeo Virgen del Pino», el club de la Acera Ancha se mantuvo imbatido.

El Grupo Canario de Tercera División quedó integrado por clubs de las islas de Gran Canaria, Tenerife, Lanzarote y La Palma. C. D. Estrella, C. D. Marino, C. D. Puerto Cruz, C. D. Tenerife Aficionado, C. D. Unión Tejina, Real Unión de Tenerife, Toscal C. F., U. D. Güímar, U. D. Orotava, y U. D. Realejos conformarían los once representantes tinerfeños. Por Gran Canaria competirían seis equipos, Estrella C. F., Real Artesano F. C., Real Sporting San José, U. D. Tamaraceite, U. D. Telde y U. D. Unión Moral. La isla de los volcanes contaría con el U. D. Lanzarote. Y finalmente, dos equipos palmeros, el recién ascendido C. D. Mensajero y la S. D. Tenisca.

<sup>12</sup> SUÁREZ JEREZ. «Carmelín suscribió contrato con el Tenisca». *La provincia* (Las Palmas de Gran Canaria, 22 de julio de 1981), p. 22.

<sup>13</sup> [Redacción]. «Tenisca de se enfrenta hoy al Estrella lagunero». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 8 de agosto de 1981), p. 23.

<sup>14</sup> GONZÁLEZ, Clemente. «Tenisca superó en todo a estrella (4-1)». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 9 de agosto de 1981), p. 20.

La primera etapa en el Grupo Canario de la Tercera División y la desaparición de Bajamar (1980-1987)



S. D. Tenisca en Bajamar [SDT]



Alineación tenisquista en la década de 1980 [SDT]

En la previa a la primera jornada, desde *Diario de avisos* se opinaba lo siguiente<sup>15</sup>:

Empezar por citar favoritos no sería ético ya que todos empiezan de cero y con las mismas posibilidades, pero a tenor de los refuerzos y de la pretemporada realizada, pensamos que el Realejos intentará revalidar por tercer año consecutivo el título liguero [...]. Tenisca podrá ser otro de los que puedan auparse en los primeros puestos junto con San Andrés, Güímar y Orotava por nuestra provincia, en tanto que Telde, San José y Lanzarote entendemos serán en definitiva los que pugnen también por los primeros lugares de la tabla.

Debuta la S. D. Tenisca como visitante frente al Real Unión en el estadio Heliodoro Rodríguez López, dándose un resultado de empate (1-1) que *Diario de avisos* (8 de septiembre de 1981) calificó de «justas tablas». Esta primera alineación de los blancos estuvo formada por: Sanfiel; Ferocha, José Ramón, Aroldo, Servando; Carmelín, Salvador, Blas Ramón; Suso, Ramos y Felín. El gol visitante fue obra de Ramos por medio de un cabezazo a centro de Suso. La crónica del decano de la prensa de Canarias habla de «un partido entretenido», el «Tenisca se desarrolló con acierto tanto en su labor defensiva como en el centro del campo, donde Carmelín, Salvador y Blas Ramón realizaron jugadas bien elaboradas, sirvieron balones en buenas condiciones a sus puntas, pero éstos no jugaron bien»<sup>16</sup>.

El primer tercio de la competición mantiene a un Tenisca prácticamente imbatido. En general se mantiene una línea positiva aunque no alcanza a posicionarse entre los dos primeros clasificados, el objetivo. En las primeras quince jornadas logra seis victorias ante Unión Tejina (6-2), Güímar (2-0), San José (4-0), Toscal (4-0), Estrella (2-1) y Orotava (1-0), todas las seis como local en Bajamar; por contra tan solo sufrió una derrota, ante Unión Moral y como visitante (2-1). Sería el elevado número de empates acumulados en este primer tramo de la liga regular lo que penalizaría la trayectoria hacia los dos primeros puestos de la tabla. Nada menos que ocho partidos acabarían en tablas, en seis ocasiones como visitante, frente a Real Unión (1-1), Mensajero (1-1), Realejos (1-1), Tamaraceite (1-1), Marino (1-1) y Puerto Cruz (2-2). A los que hay que añadir dos como local, ante Telde (1-1) y Tenerife Aficionado (1-1).

Entre medio se encuentra el primer partido de los eternos rivales. Un Mensajero-Tenisca, calificado por *Diario de avisos* (20 de septiembre de 1981) en la crónica de la previa como «Explosivo derby palmero en el Silvestre Carrillo». En la misma, el rotativo fundado en Santa Cruz de La Palma da su visión del esperado choque deportivo<sup>17</sup>:

Con el regreso del Mensajero a la categoría «grande» del fútbol canario, La Palma ha vivido días magníficos, sobre todo ahora que tendrá por oponente a un Tenisca que ha goleado y ha puntuado en los dos encuentros disputados. Por el contrario,

<sup>15</sup> [Redacción]. «Real Unión-Tenisca, en el estadio: gran expectación para empezar». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 6 de septiembre de 1981), p. 22.

<sup>16</sup> [Redacción]. «Real Unión, 1-Tenisca, 1: justas tablas para empezar». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 8 de septiembre de 1981), p. 19.

<sup>17</sup> SOSA, Lorenzo. «Explosivo derby palmero en el Silvestre Carrillo». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 20 de septiembre de 1981), p. 20.

el Mensajero perdió en Los Cristianos. Pero interés, la expectación, el ambiente y la rivalidad estarán presentes en el «Silvestre Carrillo» donde los propietarios del terreno se juegan mucho, pero sobre todo se debe tener en cuenta la deportividad [...].

Para Olimpio Romero sin novedades que destacar toda vez que dispone de excelentes individualidades a las que su afición le exigirá el triunfo, que evidentemente no será fácil.

El ya previsible lleno, después de tantos años en que no se coincidía en la misma categoría, fue absoluto. En la crónica de Clemente González se destaca que se recaudó más de un millón de pesetas. Igualmente, se señala de un resultado justo (1-1). Nos informa que se dio «una primera parte en la que ambos equipos saltaron al terreno de juego apoderados de los nervios; pero el equipo blanco pronto superó este bache, mientras que su rival seguía sin saber casi donde estaba, cometiendo errores de categoría y permitiendo a Tenisca que hiciese lo que le apetecía, llegando con facilidad a puerta y poniendo en apuros a la defensa rojinegra y a su meta». Fruto de ese dominio llega el gol tenisquista y a partir de ahí domina y lleva la batuta del encuentro. Al poco tiempo volvería a marcar el club de la Acera Ancha, siéndole anulado. En la segunda mitad despertaría el Mensajero obteniendo el gol del empate. El partido no fue una excepción de lo que habitualmente suele suceder en estos derbis, esto es, el espectáculo de los graderíos «llenos hasta la bandera» superaban al que ofrecían en el terreno de juego los jugadores de ambos conjuntos.

Alcanzada la jornada decimosexta, el Tenisca se desplaza a Gran Canaria para disputar su encuentro ante Artesano. El infortunio de viajar con las bajas de tres jugadores básicos en el esquema del club palmero, casos de Leo, Carmelín y Blas Ramón sería determinante en la contundente goleada sufrida por el club palmero (4-1). Aún con todo, el encuentro traería más consecuencias negativas para los tenisquistas: Salvador sería expulsado por agresión sin balón. Sin duda, el golpe fue duro. Segunda derrota, sexto en la clasificación general y las bajas de jugadores clave. Estas circunstancias empiezan a generar cierto nerviosismo en la parroquia blanca. El caso de Carmelín, pieza clave en la organización y distribución del juego, preocupa. *Diario de avisos* (15 de diciembre de 1981) informó del traslado a Madrid del grancanario por problemas oculares y «ante el posible riesgo de que se trate, más o menos infundado, de un desprendimiento de retina»<sup>18</sup>. El centro del campo de la S. D. Tenisca, como ya hemos mencionado, elogiado como el mejor del grupo canario y uno de los mejores de la Tercera División a nivel nacional, se resentía de lleno. A la baja de Carmelín se añadió la de Blas Ramón y la presumible de Salvador, expulsado frente al Artesano. Reflejo de la preocupación y el nerviosismo es la redacción de un aficionado, «un tenisquista», así firma en la sección «Cartas a diario» de *Diario de avisos* (22 de diciembre de 1981), titulada «El Tenisca, en la cuerda floja», de la que extraemos<sup>19</sup>:

<sup>18</sup> PÉREZ, Juan Francisco. «Carmelín, del Tenisca, con problemas en la vista». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 22 de diciembre de 1981), p. 20.

<sup>19</sup> UN TENISQUISTA (A.P.B.) «Cartas a diario: el Tenisca, en la cuerda floja». *Diario de avisos* (Santa Cruz de La Palma, 22 de diciembre de 1981), p. 4.



S. D. Tenisca en el campo de Bajamar [SDT]



Formación del Tenisca en Bajamar, década de 1980 [SDT]

Cuando corrían los meses de julio, agosto y septiembre todos los aficionados [...] del Tenisca nos sentíamos orgullosos de poder tener un conjunto con aspiraciones de campeón, ya que [...] Olimpio Romero [...] pidió una serie de jugadores para formar ese equipo ideal con aspiraciones a los primeros puestos. La directiva no escamoteó las necesidades del místico y le dio carta blanca [...]

Se llevó a cabo [...] despreciando la valía de jugadores de la cantera como son Aroldo, Nené, Santana y Carlos León [...].

El Tenisca cuajado de figuras, de nombre y no de hombres, a la hora de luchar el terreno de juego, no nos ha convencido, para darnos esa satisfacción de haber colaborado —desinteresadamente— con la directiva tanto en el aspecto económico como material, y es ahora cuando comenzamos a descubrir que la inversión que se ha realizado a costa de muchos aficionados, no está dando el resultado esperado y que tanto prometían y hacían ver a priori entrenador y directivos.

Y continúa su misiva el aficionado hablando y preguntándose sobre «jugadores que no dan el do de pecho», de un entrenador que a la hora «de situar a los jugadores en el terreno de juego y realizar las sustituciones no acierta una», o de «una directiva inexperta que se ha tomado esto como un sueño de niños» y utilizando a la S. D. Tenisca como un escalón político. Frente a este panorama, es de justicia incluir la referencia a las importantes bajas que afectaban a jugadores clave en el esquema tenisquista y que, probablemente fruto del nerviosismo y la preocupación de estar algo alejados del objetivo final, y la goleada sufrida frente al Artesano, no se consideran en esta carta anónima.

En ese contexto, la décimo séptima trajo el enfrentamiento en Bajamar de los blancos con una de las formaciones aspirantes al ascenso, la U. D. Lanzarote. Victoria de la S. D. Tenisca por la mínima (1-0), si bien, y atendiendo a la crónica de J. Antonio Díaz, habla de «conformismo e inoperancia», y en su narración del partido expone que «en el mediocampo hubo desconcierto no acertando el Tenisca a realizar un juego fluido que permitiese llegar el balón con intencionalidad a los tímidos hombres de punta»<sup>20</sup>. Tampoco iban a cambiar las sensaciones en la parroquia blanca tras el empate cosechado en Gran Canaria ante el Estrella, y que significativamente titulaba *Diario de avisos* (5 de enero de 1981) en la crónica del partido: «Tenisca sigue sin ganar fuera»<sup>21</sup>.

Será a partir de la vista del San Andrés —entonces segundo clasificado— a La Palma, en la siguiente jornada, que se opera un cambio. La brillante victoria tenisquista (3-0) tendrá continuidad en una trayectoria positiva que culmina con la vuelta del derbi frente al C. D. Mensajero. Ya en la información del Tenisca-San Andrés, *Diario de avisos* (12 de enero de 1981) registra que este «encuentro esperado como auténtico plato fuerte de la jornada» supuso un «lleno hasta la bandera, ambiente de gala», y continúa refiriendo de un Tenisca «fuerte», con «derroche de energía, vigor, arrojo, ánimo indomable, acabilado todo ello en una tremenda fe en que el triunfo». También hubo elogios para el técnico, «en esta oportunidad fue positiva la mentalización de Olimpio Romero, se olvidaron florituras

<sup>20</sup> DÍAZ, J. Antonio. «Con el gol de Felín, triunfo mínimo del Tenisca sobre Lanzarote». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 29 de diciembre de 1981), p. 17.

<sup>21</sup> MESA CABRERA, Eduardo. «Tenisca sigue sin ganar fuera». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 5 de enero de 1982), p. 22.

y virtuosismos, aunque hubo jugadas de mucha calidad, en beneficio de la anticipación al rival y el corazón garantizando el triunfo mediante el juego de conjunto»<sup>22</sup>.

Las jornadas que sucedieron al mencionado momento de inflexión permiten que, la victoria obtenida ante el C. D. Mensajero en Bajamar (2-1) suponga un doble motivo de satisfacción. Por un lado, la indescriptible alegría del triunfo en el «clásico», y por otro, y sobre todo, el alcanzar el segundo puesto en la tabla clasificatoria, que de mantenerlo al final del campeonato permitiría optar al tan ansiado ascenso de categoría. *Diario de avisos* (2 de febrero de 1981), centrándose en el derbi publica:

Extraordinario ambiente [...] colorido, en las gradas, con pancartas en apoyo de los equipos, aunque abundaron en número las alusivas a el equipo merengue. Lleno a rebosar y contento que suponemos grande en los dirigentes blancos porque un taquillazo de esta naturaleza compensa con creces el sacrificio que supone también el organizarlo para que todo salga a pedir de boca [...].

No fue bueno el encuentro, aunque sí emocionante.

En el devenir del resto de la temporada, y hasta su conclusión, el Tenisca obtendría un número importante de victorias, como la goleada ante el Tamaraceite (6-1), y las alcanzadas frente a Unión Moral (2-0), Toscal como visitante (0-4) Puerto Cruz (4-2), Artesano (5-2), Estrella grancanario (5-2). Pero los empates frente a Realejos (4-4), Marino (1-1), ambos en Bajamar, ante Telde (1-1), Tenerife Aficionado (2-2) y San Andrés (0-0), unido a las cinco derrotas encajadas contra Güímar (3-0), San José (2-1), Estrella tinerfeño (1-0), Orotava (3-2) y U. D. Lanzarote (2-1) provocaron el alejamiento de los puestos de privilegio, cayendo hasta el cuarto clasificado.

Si bien no se consiguió el objetivo marcado a principio de temporada, no es menos cierto que en todo momento la S. D. Tenisca fue el equipo a batir en muchos campos por ser una plantilla confeccionada con jugadores de contrastada categoría deportiva, lo que favorecía la motivación y mentalización de sus rivales que, en muchas ocasiones, desarrollaban un esfuerzo extra ante los blancos. Igualmente, la baja de uno de los fichajes estrella, Carmelín, en medio de la temporada, supuso un contratiempo difícil de compensar dada la calidad del grancanario. Con todo la S. D. Tenisca fue uno de los grandes protagonistas de la temporada 1981-1982 del Grupo Canario de la Tercera División Nacional, finalizando en la mencionada cuarta posición de la tabla clasificatoria.

### TEMPORADA 1982/1983

Arrancaba la temporada 1982-1983 con la presentación oficial el 15 de julio en Bajamar del equipo de Tercera División. El objetivo de la nueva campaña se centraba en colmar las más altas aspiraciones basándose en cuatro aspectos: la disciplina, la entrega total y absoluta, colaboración y cooperación entre todos y la humildad. Además, en ese curso se

---

<sup>22</sup> [Redacción]. «El Tenisca superó en todo al decepcionante San Andrés (3-0)». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 12 de enero de 1982), p. 23.

daba continuidad al técnico Olimpio Romero<sup>23</sup>. La plantilla quedó conformada por los siguientes jugadores: Sanfiel, Pedro José, López, Carlos Matos, Nené, Servando, Ferocha, Suso, Ramos, Leo, Juan Carlos, José Eduardo, Luis, Josito, Hormiga, Jorge, Felín, Alexis, Blas Ramón, Melero, Salvador, Roberto, Fernando.

La pretemporada arrancaba con unos resultados irregulares. Se iniciaba con un empate a cero con el Arona en Bajamar (8 de agosto), para luego continuar con la participación en el Trofeo de Argual cosechando un triunfo en semifinales por 3-1 frente al conjunto anfitrión, y luego en la final frente al Victoria de Tzacorte, después de no pasar del empate en el tiempo reglamentario, caer en los penaltis. Concluyó la pretemporada con un holgado triunfo por 5-0 frente al Argual. La temporada se iniciaba con muchos frentes abiertos: la competición liguera, la Copa de s. M. el Rey y la Copa de la Liga. Además, fruto del compromiso del club con el fútbol insular, se organizó un encuentro en el Estadio Aceró frente a una selección insular destinado a recaudar fondos para el fútbol base y que deparó un resultado de empate a dos tantos.

De manera simultánea comienza a asentarse los rumores de la desaparición del Campo de Bajamar como resultado de las obras de mejora de la carretera de acceso a Santa Cruz de La Palma<sup>24</sup>. Ante este panorama, la directiva blanca convocó una asamblea el 2 de septiembre y de la que se concluyó la defensa hasta las últimas consecuencias de los intereses de la S. D. Tenisca. Con este fin se conformó una comisión presidida por Agustín Francisco de las Casas que buscó, de forma complementaria, instar a las administraciones la búsqueda de soluciones menos lesivas para la entidad<sup>25</sup>.

Bajo este inquietante panorama dio comienzo la competición deportiva. La Copa del Rey sería la primera desilusión de la temporada. El sorteo emparejó al club merengue con el Güímar. El primer partido (15 de septiembre en Bajamar) deparó un 2-0 y un gran partido del Tenisca. Sin embargo, la vuelta ofreció una derrota contundente: 4-1 en el Campo de Tasagaya (el 30 de septiembre) tras una prórroga.

Tampoco fue ilusionante el comienzo liguero, pues se iniciaba con un 4-0 ante el potente Las Palmas Atlético, filial de la Unión Deportiva Las Palmas. A continuación, debut en casa con ajustado triunfo por 3-2 frente al Unión Tejina. La falta de buenos resultados en los desplazamientos y un juego poco vistoso, dando un pobre bagaje de puntos, sembraba el malestar entre la afición, surgiendo las primeras dudas sobre el proyecto deportivo en curso. No en vano, el balance en las diez primeras jornadas arrojaba solo cuatro victorias en casa y un empate y cinco derrotas foráneas. Sin embargo, la resolución favorable de los partidos en Bajamar tranquilizaba a la afición. De ahí que, al ecuador de la competición, se experimentaría una mejoría en la clasificación puesto que el campo local se mantenía como un «fortín inexpugnable», consiguiéndose además dos empates foráneos a uno, ambos en Gran Canaria: frente al Artesano y el Telde y situándose en el séptimo puesto.

---

<sup>23</sup> [Redacción]. «El Tenisca empezó ayer los entrenamientos». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 16 de julio de 1982), p. 19.

<sup>24</sup> [Redacción]. «La carretera de Puntallana pendiente del consejo de Ministros». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 6 de agosto de 1982), p. 12.

<sup>25</sup> PÉREZ RODRÍGUEZ, Juan Francisco. «Los socios del Tenisca quieren la conservación del Campo de Bajamar». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 3 de septiembre de 1982), p. 20.

En el siguiente tramo de competición se seguiría la dinámica de triunfos en casa y poco bagaje foráneo con las consiguientes críticas al juego desarrollado. Así las cosas, el 22 de marzo de 1983 Olimpio Romero dimitió como entrenador<sup>26</sup>. Ello propició la contratación hasta final de temporada de un hombre de la casa y uno de los mejores entrenadores que ha dado fútbol palmero, Francisco Duque. A partir de este momento, se mejoró el juego y los resultados, concluyendo la campaña con un sexto puesto, que colmó las aspiraciones iniciales.

Aun la temporada traería dos capítulos más. El primero se centró en la participación en el torneo denominado Copa de la Liga, con un emparejamiento frente al Puerto de la Cruz, con victoria de los portuenses: triunfo del Tenisca por 5-0 en Bajamar y derrota en El Peñón por 7-0. El segundo capítulo se refiere al equipo juvenil que recuperó la categoría nacional dos años después de perderla. El encuentro decisivo deparó un 3-1 frente al Orotava. El equipo, entrenado por unos de los técnicos de la casa, Manuel Álvarez, estaba compuesto por varios jugadores que alternaban la categoría de formación con la Tercera División, una situación que se incrementaría en posteriores temporadas: Lolo, Fernando Peña, Manolo Peña, Juan Antonio, Juan Pablo, Carlos Guillermo, Francis Brito, José Concepción, Fran Santana, Carlos Manso, Wenceslao, Fran Boisa, Roberto, Gustavo Santana y Francis Vega<sup>27</sup>.

Finalizada la temporada se convocó una asamblea informativa para dar a conocer las gestiones y llegar acuerdos en relación a la adquisición de terrenos y la construcción de unas nuevas instalaciones deportivas. La pérdida de Bajamar se suponía como inminente<sup>28</sup>.

#### TEMPORADA 1983/1984

La siguiente campaña reportó la contratación de un entrenador peninsular, Antonio Reyes Cano, responsable de pilotar la «nave blanca». Con el nuevo preparador arribaron los fichajes de jugadores andaluces de veinticuatro años y sobrada experiencia en equipos de la zona, Carmona y Baldón. También, en la planificación del equipo se fichó a Pedro Toledo que, después de cuatro temporadas en la plantilla profesional de la Unión Deportiva Las Palmas, recalaba en la entidad blanca. El resto de la plantilla quedó conformada por: López, Israel, Carlos Matos, Luis, Charli, Josito, Servando, Lolo, Manolo Peña, Fernando Peña Pepín, Blas Ramón, Jorge, Suso, Alexis, Virgilio, Fanfí, Vera, Vicente, Ramos, Felín, Fernando, Leo, José Eduardo, Francis y Carlos Guillermo.

Comenzó la pretemporada y el equipo se presentó ante unos ochocientos aficionados. Los prolegómenos competitivos proporcionaron unos resultados esperanzadores. El 3-1 frente al Argual iniciaba un pleno casi de victorias. Trofeo de Argual: victoria ante Los Llanos por 1-0 y triunfo en la final frente al Atlético Paso por 2-0. El siguiente partido se disputó en Bajamar frente al equipo pasense del Unión Centro con un contundente

<sup>26</sup> [Redacción]. «Dimitió Olimpio Romero». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 23 de marzo de 1983), p. 20.

<sup>27</sup> [Redacción]. «Ascenso del Juvenil Tenisca». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 22 de abril de 1983), p. 22.

<sup>28</sup> [Redacción]. «La sociedad Tenisca, preocupada por la desaparición del campo de Bajamar». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 2 de marzo de 1983).

La primera etapa en el Grupo Canario de la Tercera División y la desaparición de Bajamar (1980-1987)



Alineación de la S. D. Tenisca en el campo de Bajamar en los años ochenta [SDT]



Equipo inicial del Tenisca, *ca.* 1983 [SDT]

8-0. Para finalizar, el Trofeo Tanausú con triunfo por 1-0 frente al Victoria de Tazacorte, y derrota por 1-0 en la final frente al Atlético Paso en un polémico partido que terminó con la suspensión del mismo a cinco minutos del final.

Sin embargo, el inicio de la liga deparó una contundente derrota, 3-0 frente al Ico-dense en el Campo del Molino, al que seguirían una serie de resultados irregulares. El debut en casa frente al Marino concluyó con un empate a cero. Luego, en la visita a los Cuartos de La Orotava, un sorpresivo 1-4 a favor del club blanco. A continuación, nuevo tropiezo local con el Unión Tejina, empate a uno. Más tarde, victoria frente al Telde, por 4-1. Lo cierto es que Bajamar se reveló de nuevo como un «fortín» del que pocos puntos se escapaban. Sin embargo, se hacía muy difícil puntuar lejos de Santa Cruz de La Palma. En este sentido, la temporada deparó varias goleadas: un 6-0 al Tamaraceite, un 5-1 al Orotava, y un 5-0 al San Andrés. La última victoria en casa de la temporada fue un 3-1 con el Artesano de Gran Canaria, cerrándose el curso con una derrota en la Salud por 2-1. El Tenisca concluyó en novena posición con catorce partidos ganados, diez empatados y catorce perdidos.

No obstante, si algo especial trajo esta temporada fue la vuelta a la rivalidad con el C. D. Mensajero. En el marco de estos enfrentamientos cabe destacar que, aunque acabaron ambos con el resultado de empate a uno, el eterno rival había realizado un cuantioso desembolso económico, prometiendo el partido en Silvestre Carrillo como intenso. Y así fue, aquel encuentro, menos por el fútbol, será recordado por la agresividad con el que se desarrolló. En un campo «a reventar» y entre patadas e invasiones del terreno, piedras y un nerviosismo a flor de piel, concluyó con empate a uno a uno. Sin embargo, de las trifulcas resultaron una serie de sanciones que sumadas alcanzaron cuarenta y ocho partidos entre jugadores y cuerpos técnicos. Así las cosas, la expectación del encuentro de la segunda vuelta estaba servida: En aquellas fechas los derbis comenzaban a vivirse con un mínimo de quince días de antelación. Parecía que no existía otra cosa. En contraposición, en Bajamar el partido fue muchísimo más tranquilo y como suele ser habitual sin un buen juego. Eso sí, el ambiente se podía «cortar con un cuchillo». El resultado, el mismo que el campo mensajerista: empate a uno.

Lo cierto es que la temporada 1983-1984 se caracterizó por una serie de partidos de «alto voltaje» e intensidad, grabados en la memoria del aficionado merengue. La participación en la Copa de S. M. el Rey emparejó a la formación blanca con la U. D. Las Palmas, entonces en Segunda División y máximo referente del fútbol canario. Por ejemplo, en la plantilla del club amarillo figuraban jugadores numerosos profesionales que habían disputado la Primera División Nacional. El partido de ida, disputado en Bajamar, el once de la Unión Deportiva lo formaron jugadores muy conocidos como Manolo (portero), Roque, Felipe, Félix, Alexis Trujillo y el chileno Koke Contreras. Por su parte, el Tenisca presentó una alineación de circunstancias debido tanto a varias lesiones como a las sanciones derivadas del primer derbi con el Mensajero. Sin embargo, sobreponiéndose a estas circunstancias y en un ambiente extraordinario, el Tenisca derrotó en partido oficial a la todopoderosa Unión Deportiva Las Palmas. Un magistral pase de Felín a Vicente que encara al portero y lo bate. Se hace la magia y Bajamar estalla de júbilo. Al final del partido los jugadores agotados encaran el retorno a la caseta, unos los de la Unión Deportiva sin entender lo que les había ocurrido, y los tenisquistas, compar-

tiendo el júbilo de los aficionados<sup>29</sup>. El choque de vuelta en el Estadio Insular fue bien distinto. La Unión Deportiva derrotó al Tenisca por 9-1. Sin duda, se impuso la lógica y la considerable diferencia entre ambos clubes. Esta circunstancia engrandece el triunfo blanco en el partido de Bajamar.

En definitiva, la temporada debe valorarse como muy satisfactoria, en especial por aquel partido de la Copa de S. M. el Rey.

En cuanto a la organización interna, la temporada supuso el cambio de presidente. El 9 de diciembre de 1983 Álvaro Hernández Pérez dio paso, tras un proceso electoral, a Agustín Francisco de las Casas, mandatario también muy comprometido puesto que encabezó un grupo de directivos capaces de sacrificar tiempo y dinero en la continuidad de la entidad.

#### TEMPORADA 1984/1985

El inicio del nuevo «curso» viene marcado por la nueva directiva: Agustín Francisco de las Casas (presidente), Felipe Sanfiel (segundo vicepresidente), Juan S. Guerra Rodríguez (tercer vicepresidente), Blas Pérez (secretario general), Manuel Pérez Concepción (tesorero), y Carlos Vargas, Blanca Veiga, Francisco González Rodríguez, Juan Hernández, Blas Pérez Casañas, Pedro Peña Aparicio, Rafael Martín Cabrera, Lito Pérez, Isidoro Concepción, Manuel Martín González y Carmen Martín Herrera (vocales). La directiva se articuló en diferentes comisiones y con el objetivo de equilibrar el balance económico, alcanzar las lógicas metas deportivas y lograr los mil socios<sup>30</sup>.

En el terreno competitivo se contrató al veterano entrenador y buen conocedor de la casa Francisco Duque. La plantilla, presentada el 24 de julio, quedó integrada por: López, Israel, Sanfiel, Lolo, Fernando Peña, Servando, Luis, Carlos Matos, Nené, Manolo Peña, Charli, Alexis, Manso, Virgilio, Quique, Vicente, Juan Pablo, Mandinga, Carmelo, Felín, Carlos Guillermo, Gustavo, Ferocha II, José Antonio, Andrés, Semi, Leo, Galván, Blas Ramón, Lamarca, Felo. De la pretemporada cabe destacar la participación en el Trofeo de las Fiestas de Argual, donde se ganó al Atlético Paso por 1-0 y se logró el torneo. Con posterioridad, se jugó un amistoso en bajamar con el C. D. Victoria de Tzacorte al que se venció por 2-1, encuentro que se repetiría en la final del Trofeo del Pino, esta vez con empate a cero y tanda de penaltis favorable al cuadro blanco.

La Liga de Tercera División comenzó con el patrón de la inexpugnabilidad de Bajamar. El Tenisca asentó así su solidez clasificatoria. Como visitante, el logro de algún buen resultado compensaba los escasos puntos que se escapaban en casa. La campaña comenzó con derrota ante el potente Las Palmas Atlético, victoria local frente al Realejos (1-0), derrota en Lanzarote (2-0), sorprendente y polémica derrota en Bajamar con la U. D. Telde (0-1), equilibrado en el siguiente desplazamiento a tierras tinerfeñas; victoria a domicilio frente al Union Tejina (0-1). Idéntica situación sucedió al cierre del año:

<sup>29</sup> SÁNCHEZ, Antonio. «El Tenisca no se acomplejó y derrotó a la Unión Deportiva». *Canarias 7* (Las Palmas de Gran Canaria, 13 de octubre de 1983), p. 23.

<sup>30</sup> GONZÁLEZ, Ezequiel. «El Tenisca quiere sanearse y llegar a los mil socios». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 16 de julio de 1984), p. 16.

derrota con el Güímar en Bajamar (0-2) y victoria en la visita al Heliodoro Rodríguez López ante el Tenerife Aficionado (0-1). Un hecho destacable fueron las goleadas en el Campo Bajamar: 5-0 al Maspalomas (3 de diciembre), 5-2 al Lanzarote (27 de enero) y 5-2 a las Torres (21 de abril).

En relación a los derbis, el ascenso del C. D. Victoria supuso ampliar los encuentros entre equipos de La Palma. Los partidos frente a la formación de Tazacorte se solventaron, el de la primera vuelta, con un contundente 5-0 en Bajamar (8 de octubre) con un *hat-trick* del conejero Andrés, con una primera parte más trabada que terminó con 1-0 y una segunda parte exquisita en juego y goles por parte del Tenisca. En cambio, el partido de Tazacorte (17 de febrero) fue muy distinto debido al mal arbitraje y al retraso de la llegada del propio colegiado al terreno de juego y que conllevó la finalización del partido cinco minutos antes. El choque se disputó «de poder a poder» y concluyó con empate a cero<sup>31</sup>. Tras la polémica de la temporada anterior, los partidos con el Mensajero impusieron algunas medidas de contención por parte de las autoridades futbolísticas. Nos referimos a la «etapa de los empates». En cierta manera, parecía que los árbitros tenían la consigna de dejar empatados los partidos y así evitar las trifulcas, situación que para las aficiones no restaba ni un ápice de emoción, antes, durante y después. En aquellas fechas, los partidos con el cuadro rojinegro se vivían con una rivalidad extrema. Los dos encuentros de esta temporada ante el Mensajero se solventaron con empate a uno. En el Campo de Bajamar, con un lleno absoluto, en un encuentro trepidante ante un Mensajero con máximas aspiraciones y un Tenisca más modesto, aunque heredero de una tradición. El partido de la segunda vuelta, disputado en el Aceró por cierre sancionador del Silvestre Carrillo, se tornó más bronco, planteado por el Mensajero como un intento de avasallamiento ante la diferencia de plantillas. Sin embargo, la S. D. Tenisca —crecido ante la adversidad y apoyado por un número considerable de aficionados— logró un merecido empate. La temporada concluyó con un décimo puesto en la clasificación, quince partidos ganados, igual número de derrotas y ocho empates. A esta mediana posición en la tabla, debe sumarse el buen juego desplegado en los encuentros disputados como local en un campo que contaba con una de las mayores afluencias semanales del Grupo Canario de Tercera División.

#### TEMPORADA 1985/1986

Tras dos campañas con un claro propósito de saneamiento de las arcas, el Tenisca volverá a entusiasmar a la afición con un proyecto atrayente del que cabría destacar, sin duda alguna, la contratación como técnico de un palmero con un prestigioso pasado como futbolista y entrenador que a la postre, años más tarde, llegará a ostentar el título de Hijo Predilecto de La Palma: Miguel González *Fife*. Posiblemente su compromiso con el club sea una de las razones por las que la presentación del equipo en Bajamar en aquel mes de agosto de 1985 se haga ante un gran ambiente con más de mil aficionados en las gradas y que le llevará a confesar haberse emocionado en el retorno a su labor deportiva en su isla natal. Con una plantilla que se va conformando con jugadores de la casa y algún fichaje foráneo que marque la diferencia, Miguel González declarará que «este año aspiramos a

<sup>31</sup> GONZÁLEZ, Jorge Luis. «Victoria de Tazacorte 0-0 Tenisca». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 17 de febrero de 1985), p. 23.

todo». En el acto de presentación, el presidente, Agustín Francisco de las Casas, hizo de maestro de ceremonias: porteros López, Sanfel, Zunzunegui (Lutxana) y Chago (juvenil); defensas Nené, Charli, José Antonio, Luis Manuel (juvenil), Gustavo (juvenil), y Quique (Mensajero); centrocampistas Andrés, Blas Ramón, Juan Pablo, Semi, Macaco (juvenil), José (Mensajero) y Juan Carlos (Marbella), y delanteros Felín, Mandinga, Roberto (juvenil), Ramos (Mensajero), Ruiz (Urola) y Barbero (Plasencia). En la pretemporada se celebró un partido contra el C. D. Tenerife de Milosevic, de Segunda División (21 de agosto), que viajó a La Palma con todo su plantel y se impone al final por un dos a cuatro, si bien hasta en dos ocasiones el Tenisca se adelantó en el marcador gracias a dos goles de Felín. Además, a finales de agosto, el equipo se completa con el fichaje del media punta gaditano, de veintidós años, Javier Vales y ya en septiembre, durante la asamblea general de la sociedad, celebrada el día 12, se confirma el retorno de Blas Ramón Almenara siempre bien recibido por el aficionado tenisquista. Es importante subrayar la aprobación por unanimidad de las cuentas, habiéndose reducido la deuda en 1 500 000 pesetas (9015,18 euros) quedando un déficit de 5 257 000 pesetas (31 595,21 euros). El presupuesto para la temporada 1985-1986 ascendía a 20 500 000 pesetas (123 207,48 euros).

En lo estrictamente deportivo la temporada 1985-1986 presenta a una Sociedad Deportiva Tenisca ambiciosa y trabajadora que se situará casi desde el inicio en los puestos altos de la tabla clasificatoria. Así, al término de la primera vuelta figura en cuarta posición con diez partidos ganados, cuatro empatados y cinco perdidos; treinta y ocho goles a favor y veinte en contra. Cuarto puesto que será a la postre el definitivo, después de los cuarenta partidos oficiales con veintiuno ganados, nueve empatados y diez perdidos; setenta y ocho goles a favor y cuarenta y dos en contra, habiendo estado en marzo de 1986 a un punto de los puestos de play-off de ascenso a Segunda B. Ese meritorio cuarto puesto —que daba derecho a participar en la Copa del Rey— no habría sido posible sin una característica afamada y reconocida del Tenisca: la inexpugnabilidad del Campo Bajamar. Y prueba de ello, una vez más, serán resultados como el 6 a 0 al Realejos, 4 a 1 contra el Salud, 5 a 0 contra el Güímar, el 5 a 2 contra el Orotava o el ya irrelevante 4 a 1 contra el Lanzarote en partido aplazado, entre otros.

Mención aparte merecen los derbis ante el eterno rival, que en esta temporada y siendo fieles a la tradición se completarían con sendos empates a cero. La ida, el 1 de diciembre de 1985, en el Silvestre Carrillo, con una destacada deportividad, ambiente festivo y lleno a rebosar y un titular claro en el *Diario de avisos*: «Tablas, para no variar». Y una vuelta en Bajamar el 13 de abril de 1986 en el que los protagonistas del partido fueron la lluvia y el viento, con un terreno de juego impracticable, pero con un lleno hasta la bandera.

Por su parte, el Juvenil Tenisca ganará todas las competiciones volviendo a la División Nacional.

#### TEMPORADA 1986/1987

La trascendencia y significación de lo que ocurrirá en la presente temporada habrá de marcar de forma determinante el futuro de la S. D. Tenisca. Si el pasado y el presente no pueden ser concebidos sin el Campo de Bajamar, donde la entidad de la Acera Ancha se



Fondo norte del campo de Bajamar en las horas previas a un partido de Tercera División [SDT]



Equipo inicial del Tenisca, *ca.* 1983 [SDT]

hizo fuerte durante sesenta y cuatro años, en medio de la presente campaña y después de varios años de incertidumbre con los proyectos públicos sobre el acceso sur a Santa Cruz de La Palma y los consecuentes intentos de negociación con la clase política local, el Bajamar sería clausurado y el Tenisca comenzaría un destierro que lo habría de llevar a su nueva «casa», con un proyecto ilusionante pero que en modo alguno haría olvidar a los aficionados aquel hermoso pasado.

La pretemporada comenzó con el anuncio del fichaje, como entrenador, de otro ilustre palmero ex internacional, Rosendo Hernández, que con antelación había entrenado al Mensajero. El 1 de agosto, en la presentación del equipo ya por el presidente, Agustín Francisco de las Casas, se solicitaba la unión de la afición «ante los problemas que se avecinan» muestra palpable de la incertidumbre con la que se iniciaba la campaña y que se concretaba en una plantilla solvente pero corta, según declararía el propio Rosendo Hernández. La misma estará compuesta por los porteros: López y Miguel (San Telmo); defensas Charli, Luis, Quique, Juvenal (Juvenil), Vera (Juvenil) y Blas (Lanzarote); centrocampistas Blas Ramón, Vales, José, Gustavo, Linch (Juvenil), Eduardo (San Telmo) y delanteros Felín, Ramos, Roberto, Javier Macaco y Pepe (Juvenil). Durante el mes de agosto, en partidos de preparación, el Tenisca se enfrentará al Aridane en dos ocasiones, 1-2 (9 de agosto en Los Llanos de Aridane) y 5-0 (17 de agosto en Bajamar), siendo muy superior el Tenisca. Previamente se disputaría otro amistoso, entre los juveniles, con el resultado de 2-0. Asimismo, el cuadro merengue será finalista del XXII Torneo Virgen del Pino, perdiendo por cero a uno contra la U. D. Güímar que aprovechó la expulsión de Blas Ramón por doble amarilla en el minuto setenta y cinco, logrando el gol diez minutos después. El 29 de agosto, en la asamblea general de Socios, se aprobaron las cuentas, cuyo balance mostraba un resultado negativo de la última temporada de 8 600 000 pesetas (51 687,04 euros). Estas son aprobadas por unanimidad con un presupuesto de 21 400 000 pesetas (128 616,60 euros). Sin embargo, el debate central de la convocatoria giró en torno al futuro de Bajamar, no llegándose a conclusión alguna y decidiéndose dejarlo para una asamblea extraordinaria posterior. En otro orden de cosas, se anuncia el fichaje de Maxi, centrocampista de veinticuatro años procedente del Linense.

La temporada comenzará con la suspensión del primer partido y un derbi en la tercera jornada (que sería, de hecho, la segunda para ambos equipos) en el Silvestre Carrillo. En esta ocasión, será el Mensajero el que se imponga por la mínima, 1 a 0, siendo lo más destacable, y hasta cierto punto sorprendente, la falta de público. Falta de público que se justificará por lo temprano del derbi y que el 14 de septiembre todavía es verano. Tres días después, el 17 de septiembre, ahora en Bajamar, volverían a enfrentarse ambos equipos, esta vez en la Copa del Rey, eliminatoria que se llevará el Mensajero, tras finalizar la prórroga con el empate inicial, en los penaltis y haber tirado cada equipo hasta en ocho ocasiones. *Diario de avisos* concluirá su crónica con un «dominio territorial del Tenisca y una buena defensa del Mensajero».

Llegados hasta aquí, el miércoles 5 de noviembre de 1986, *Diario de avisos* destacaba en titulares: «El Tenisca, ante el problema más grave de su historia». En una extensa entrevista al presidente, Agustín Francisco de las Casas, se plasma no solo la tragedia deportiva que supone para el Tenisca el éxodo de su histórico terreno de juego sino tam-

bién la comprensión y agradecimiento para la familia propietaria del campo de Bajamar y la necesaria sumisión al interés público que supone la nueva vía de acceso a Santa Cruz de La Palma. Pese a esta incertidumbre, la primera vuelta terminará con el Tenisca en cuarta posición de la tabla con nueve partidos ganados, cuatro empatados y seis perdidos; treinta y cinco goles a favor y veintisiete en contra.

Entrado 1987 (17 de enero), el *Diario de avisos* subrayaba que «el Tenisca tendrá que dejar Bajamar después de 64 años». Se programa como último partido, y por tanto de despedida, el que le correspondería jugar contra el eterno rival, el C. D. Mensajero (domingo 25 de enero). Ambos conjuntos llegaban empatados a puntos en la clasificación lo que convertiría al encuentro en un acontecimiento emotivo y único. Pero no pudo ser. La lluvia, el mal estado del terreno de juego, el viento y un aeropuerto cerrado que impidió la llegada del árbitro designado, Gilberto Casañas, fueron causas más que suficientes para acordar la suspensión. Así las cosas y sin ser conscientes, el Tenisca ya se había despedido del Bajamar en partido oficial un once de enero de 1987, ganando por dos a cero al Tejina<sup>32</sup>:

1-0 (1'). Córner que lanza Roberto, y Blas Ramón de cabeza, libre de marcaje, consigue adelantar a sue quipo.

2-0 (41'). Bonita jugada de la delantera blanca, que culmina con un pase de Maxi a Roberto, quién de bonito disparo, aumenta la cuenta.

El 4 de febrero, en asamblea extraordinaria, con más de doscientos asistentes y un único punto en el orden del día, la junta directiva, arropada por anteriores presidentes, como Acenk Galván González, Manuel Cabezola Perera o Álvaro Hernández Pérez, da cuenta del objetivo de compra de los terrenos sitios en Mirca, siendo aprobado la compra de los referidos solares como su financiación. Asimismo, se aprobó la conformación de varias comisiones que coadyuvaran al buen fin del proyecto. El presidente Agustín Francisco de las Casas, aprovechó para agradecer públicamente al Cabildo de La Palma y a varios municipios de la isla el ofrecimiento de sus instalaciones, especialmente a Breña Alta y la Sociedad Atlántida pues en sus instalaciones la S. D. Tenisca no solo entrena sino que el resto de equipos del club juegan sus partidos; igualmente, a Tzacorte y El Paso, si bien al final se decidirá que los partidos del primer equipo se jueguen en Los Llanos de Aridane por encontrarse en el centro de la comarca oeste.

El primer partido de esta nueva etapa de la entidad se jugó en el Campo Aceró ante el líder, el Maspalomas, al que se impondría por 1-0, con gol de Ramos de penalti en el minuto trece del primer tiempo. Pese a todo, en el año más difícil e incierto de la Sociedad Deportiva Tenisca, el equipo logrará plaza para la siguiente Copa del Rey con un más que sufrido sexto puesto en la tabla clasificatoria y habiéndose dejado, en los partidos jugados como local en el Aceró, tan solo dos puntos en sendos empates con el Mensajero y el Telde. La temporada terminará con dieciocho partidos ganados, nueve empatados y once perdidos; cincuenta y cinco goles a favor, cuarenta y tres en contra.

---

<sup>32</sup> NEGRÍN, Carlos. «El gol inicial de Blas Ramón contentó demasiado al Tenisca». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 12 de enero de 1987), p. 18.

Un ilusionante comunicado oficial de la directiva publicado el 23 de mayo de 1987 da cuenta de la compra de los terrenos en Mirca, el encargo de la redacción de los proyectos pertinentes y la puesta a la venta de acciones a socios y simpatizantes<sup>33</sup>. Las nuevas instalaciones lograrán finalizarse una docena de años más tarde. En medio se abría un nuevo ciclo que mostró, una vez más, la personalidad y el compromiso de todo el tenisquismo con su club.

---

<sup>33</sup> [Redacción]. «Comunicado de la directiva del Tenisca». *Diario de avisos* (Santa Cruz de Tenerife, 23 de mayo de 1987), p. 28.

